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N i e d e r s c h r i f t 

Sitzung der Gemeindevertretung Todesfelde 
 

Sitzungstermin: Montag, 28.03.2022 

Sitzungsbeginn: 19:30 Uhr 

Sitzungsende: 21:45 Uhr 

Ort, Raum: Gasthof " Zur Eiche ", Dorfstraße 27, 23826 Todesfelde 
 

 
 

Sitzungsteilnehmer: 

Anwesend 
 

Vorsitz: 
 

Karl-Heinz Ziegenbein  Bürgermeister   
 

Mitglieder: 
 

Angela Krzykowski  Gemeindevertreter/-in   

Carsten Wittern  Gemeindevertreter/-in   

Thomas Stürwohld  1. stv. Bgm.   

Sabine Grandt  2. stv. Bgm.   

Martin Bargholz  Gemeindevertreter/-in   

Holger Böhm  Gemeindevertreter/-in   

Daniel Jahnke  Gemeindevertreter/-in   

Hans Christian Rickert  Gemeindevertreter/-in   

Roland Schulz  Gemeindevertreter/-in   
 

Vom Amt Leezen hinzugezogen: 
 

FBL II Holger Pirdzuhn  Protokollführung   
 
 

Abwesend 
 

Mitglieder: 
 

Tim Steenbock  Gemeindevertreter/-in entschuldigt  
 

 

Als Gast anwesend: 

Manfred Uibel 
 
Der Bürgermeister eröffnet die Sitzung mit der Feststellung, dass gegen Form und Inhalt der 

Tagesordnung sowie Ladungsfrist keine Einwendungen erhoben werden und die Gemeinde-

vertretung beschlussfähig ist.  

 

Vor Eintritt in die Tagesordnung beantragt Bürgermeister Ziegenbein die Erweiterung der 
Tagesordnung um die neuen Tagesordnungspunkte 15 „Verlegung einer Parkbucht im B-
Plan Nr. 6“, Tagesordnungspunkt 17 „Anschaffung eines Mähwerks“ und Tagesordnungs-
punkt 18 „Pachtangelegenheiten“.  
 
Abstimmungsergebnis: - Einstimmig dafür -  
 
Auf Antrag des Bürgermeisters beschließt die Gemeindevertretung Todesfelde, den Tages-

ordnungspunkt 18 „Pachtangelegenheiten“ nichtöffentlich zu beraten.  
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Abstimmungsergebnis: - Einstimmig dafür -  

 

Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 
1 Einwohnerfragestunde - Teil I   
2 Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 13.12.2021   
3 Bericht des Bürgermeisters und der Ausschussvorsitzenden   
4 Verabschiedung eines Gemeindevertreters   
5 Verpflichtung einer Gemeindevertreterin   
6 Nachwahlen 

a) Nachwahl in den Bauausschuss 
b) Nachwahl in den Wahlprüfungsausschuss 
c) Nachwahl in den Kulturausschuss 
d) Nachwahl in den Finanzausschuss  

 
 

7 Landtagswahl am 08.05.2022 
a) Berufung des Wahlvorstandes 
b) Festlegung der Höhe des Erfrischungsgeldes 
c) Festlegung des Wahllokales  

VO/2022/088/093 
 

8 Beratung und Beschlussfassung über die Errichtung eines 
Funkmastes  

VO/2022/088/095 
 

9 Klärteichanlage Todesfelde, Herstellung einer Klärschlamm-
Vererdungsanlage; 
hier: Zustimmung zur Auftragserteilung für die Erstellung 
eines Landschaftspflegerischen Begleitplans  

VO/2022/088/097 
 

10 Beratung und Beschlussfassung über die Energieversorgung 
des zukünftigen Feuerwehrgerätehauses  

VO/2022/088/096 
 

11 Beratung über die Erweiterung des Kindergartens   
12 Beratung über einen Fahrradweg Todesfelde - Ortsteil 

Voßhöhlen  
 

 
13 Beratung über die Instandsetzung der Schützenstraße   
14 Genehmigung von erhaltenen Spenden in 2021  VO/2022/088/094 
15 Verlegung einer Parkbucht im B-Plan Nr. 6   
16 Anschaffung eines Mähwerks   
17 Einwohnerfragestunde - Teil II   
 
 

Protokoll: 

Die Niederschrift ergeht vorbehaltlich der Genehmigung durch das zuständige Gremium im 

Rahmen der nächsten Sitzung. 

Hierdurch können sich noch Änderungen ergeben. 

Öffentlicher Teil 
 

TOP 1  Einwohnerfragestunde - Teil I 

Es werden keine Anfragen an die Gemeindevertretung gerichtet.  
 
 

 

 

TOP 2  Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 13.12.2021 

Einwendungen gegen die Niederschrift vom 13.12.2021 ergeben sich keine, sodass diese 
als genehmigt gilt.  
 

Abstimmungsergebnis: - Einstimmig dafür - 
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TOP 3  Bericht des Bürgermeisters und der Ausschussvorsitzenden 

Bürgermeister Ziegenbein geht in seinem Bericht auf folgende Punkte ein:  
 
a) Für den Barfußpfad liegt mittlerweile eine Baugenehmigung mit diversen Auflagen vor. 
b) Der Grunderwerb für die Herstellung einer Klärschlammvererdungsanlage mit dem Ei-

gentümer Andreas Grandt ist abgeschlossen.  
c) In der Gemeinde hat es verschiedene Sturmschäden gegeben. Betroffen war das Bus-

wartehäuschen schräg gegenüber von der Amtssporthalle, der Sichtschutz an den Glas-
containern und ein Carport neben dem Bankgebäude. An der Panzerstraße wurde eine 
Fichte umgeweht.  

d) Am 12.03.2022 fand die Aktion „Sauberes Schleswig-Holstein“ mit sehr guter Beteiligung 
statt. Leider sind zwei defekte Ruhebänke, die eigentlich repariert werden sollten, mit 
entsorgt worden.  

e) Der Schrank für die Büchertauschaktion am Kindergarten ist defekt und muss ersetzt 
werden.  

f) Der Kommunalschlepper ist angeschafft worden zu einem Preis von brutto 45.160,- EUR. 
Wegen langer Lieferfristen erhält die Gemeinde ein Modell, welches besser ausgestattet 
und kurzfristig lieferbar ist.  

g) In der Gemeinde Todesfelde sind ukrainische Flüchtlinge in einer Privatwohnung aufge-
nommen worden.  

h) Innerhalb der Gemeinde gibt es leider Probleme mit Vandalismus auf dem Sportplatz und 
auch auf dem gemeindlichen Spielplatz. Am Kindergarten wurde das Fahrrad von der 
Enkelin des Bürgermeisters schwer beschädigt.  

i) In der Meiereistraße sind Schlachtabfälle widerrechtlich entsorgt worden.  
 
Berichte der Ausschussvorsitzenden werden nicht abgegeben, da keine Ausschusssitzungen 
stattgefunden haben.  
 
Als Vorsitzender des Bauausschusses weist Mathias Warn darauf hin, dass er versucht, für 
den Bücherschrank Ersatz in Form einer alten Telefonzelle zu bekommen.  
 

 
 

 

TOP 4  Verabschiedung eines Gemeindevertreters 

Der ehemalige Gemeindevertreter Manfred Uibel wird von Bürgermeister Ziegenbein verab-
schiedet. Er bedankt sich für die sehr zuverlässige und gute Zusammenarbeit mit Herrn Ui-
bel. Besonders erwähnt der Bürgermeister das technische Interesse von Herrn Uibel z.B. bei 
der Umrüstung der Straßenbeleuchtung auf LED-Technik. Im Namen der Gemeinde Todes-
felde überreicht der Bürgermeister einen Blumenstrauß und einen Gutschein von der Firma 
Expert.  
 
Durch Sabine Grandt als Vorsitzende der ABT-Fraktion wird ebenfalls der Dank für seine 
ehrenamtliche Tätigkeit für die ABT und die Gemeinde Todesfelde zum Ausdruck gebracht. 
Besonders erwähnt Frau Grandt die Themen Straßenbeleuchtung und Betreuung von Asyl-
bewerbern, um die Herr Uibel sich besonders intensiv gekümmert hat. Auch Frau Grandt 
überreicht Blumen und ein Geschenk.  
 
Manfred Uibel bedankt sich für die netten Worte zur Verabschiedung.  
 

 
 

 

TOP 5  Verpflichtung einer Gemeindevertreterin 

Nach dem Ausscheiden von Manfred Uibel rückt die Gemeindevertreterin Angela Krzykowski 
als Mitglied der ABT in die Gemeindevertretung nach. Die schriftliche Erklärung über die 
Übernahme des Mandats von Frau Krzykowski liegt vor. Bürgermeister Ziegenbein verpflich-
tet die neue Gemeindevertreterin Angela Krzykowski auf die gewissenhafte Erfüllung ihrer 
Obliegenheiten. 
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TOP 6  Nachwahlen 

a) Nachwahl in den Bauausschuss 

b) Nachwahl in den Wahlprüfungsausschuss 

c) Nachwahl in den Kulturausschuss 

d) Nachwahl in den Finanzausschuss 

Zu a) 
Die ABT-Fraktion schlägt Gemeindevertreterin Sabine Grandt als neues Mitglied für den 
Bauausschuss vor.  
 
Zu b) 
Die ABT-Fraktion schlägt Gemeindevertreterin Angela Krzykowski als neues Mitglied für den 
Wahlprüfungsausschuss vor.  
 
Zu c) 
Die ABT-Fraktion schlägt Angela Krzykowski für Sabine Grandt im Kulturausschuss vor.  
 
Zu d) 
Als neues bürgerliches Mitglied wird von der ABT-Fraktion Sarah Schmidt für Angela Krzyk-
owski im Finanzausschuss vorgeschlagen.  
 

Abstimmungsergebnis: - Einstimmig dafür - 
 

 

TOP 7  Landtagswahl am 08.05.2022 

a) Berufung des Wahlvorstandes 

b) Festlegung der Höhe des Erfrischungsgeldes 

c) Festlegung des Wahllokales 

 
 a) Es werden folgende Personen in den Wahlvorstand berufen: 

    Wahlvorsteher/in: Karl-Heinz Ziegenbein 

    stv. Wahlvorsteher/in: Thomas Stürwohld 

    Schriftfüher/in: Mathias Warn 

    stv. Schriftführer/in: Tim Steenbock 

 

Gemeindevertreter Daniel Jahnke schlägt vor, als Beisitzer die 6 Einwohnerinnen und 
Einwohner aus der Gemeinde Todesfelde zu nehmen, die sich zuletzt in der Gemeinde 
Todesfelde als Neubürger angemeldet haben.  

 

Abstimmungsergebnis: 4 Ja-Stimmen; 4 Nein-Stimmen; 2 Enthaltungen 

Damit ist der Antrag von Herrn Jahnke abgelehnt.  

Es werden jetzt folgende Personen als Beisitzer vorgeschlagen:  

Beisitzer:  Stefan Lienemann 

 Susan Jeske 

 Simone Warn 

 Ute Wrage 
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 Sergio Marques 

 Michael Kossel 

 Olaf Opstrup 

 Benjamin Rickert 

 Joachim Lehmann 

Abstimmungsergebnis: - Einstimmig dafür -  
  
b) Es wird Erfrischungsgeld gezahlt in Höhe von: 35,- EUR für den Vorsitzenden und 25,- 
EUR für alle anderen Mitglieder im Wahlvorstand. 
 
Abstimmungsergebnis: - Einstimmig dafür -  
  
c) Zum Wahllokal wird bestimmt: Gasthof “Zur Eiche” 

Abstimmungsergebnis: - Einstimmig dafür - 
 

 

TOP 8  Beratung und Beschlussfassung über die Errichtung eines 
Funkmastes 

Die Gemeinde Todesfelde macht keinen Vorschlag für den Standort eines Funkmastes, da 
gemeindliche Flächen für diesen Zweck nicht zur Verfügung stehen.  
 

Abstimmungsergebnis: - Einstimmig dafür - 
 

 

TOP 9  Klärteichanlage Todesfelde, Herstellung einer Klärschlamm-
Vererdungsanlage; 

hier: Zustimmung zur Auftragserteilung für die Erstellung eines 
Landschaftspflegerischen Begleitplans 

Zu diesem Tagesordnungspunkt wurde von der Verwaltung eine Beschlussvorlage gefertigt. 
Die Gemeindevertretung Todesfelde stimmt der Auftragserteilung zur Aufstellung eines 
Landschaftspflegerischen Begleitplans für die Herstellung einer Klärschlamm-
Vererdungsanlage an das Büro BBS-Umwelt GmbH, Kiel, über eine Auftragssumme von 
7.497,00 € brutto, erforderlichenfalls zuzüglich dem Honorar für die Ökologische 
Baubegleitung, zu. 

Abstimmungsergebnis: - Einstimmig dafür - 
 

 

TOP 10  Beratung und Beschlussfassung über die Energieversorgung des 
zukünftigen Feuerwehrgerätehauses 

Zu diesem Tagesordnungspunkt wurde von der Verwaltung eine Beschlussvorlage gefertigt. 
Bürgermeister Ziegenbein weist darauf hin, dass er den Architekten gebeten hat, die Mehr-
kosten für alternative Heizungsanlagen zu ermitteln. Bislang war eine Gasheizung für das 
zukünftige Feuerwehrgerätehaus vorgesehen.  
 
Gemeindevertreterin Sabine Grandt berichtet, dass der Architekt ihr die Auskunft erteilte, 
dass die Mehrkosten für eine Luft-Wasser-Wärmepumpe mit Photovoltaikanlage inkl. Wall-
box ca. 10.000,- bis 12.000,- EUR betragen würden.  
Die Gemeindevertretung Todesfelde beschließt, das zukünftige Feuerwehrgerätehaus To-
desfelde mit einer Luft-Wasser-Wärmepumpe mit Photovoltaikanlage inkl. Wallbox auszu-
statten.  
Abstimmungsergebnis: - Einstimmig dafür - 
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TOP 11  Beratung über die Erweiterung des Kindergartens 

Mathias Warn als Vorsitzender des Bauausschusses berichtet, dass die Gruppengrößen 
gleich bleiben, jedoch die Gruppenräume nach 2025 größer werden müssen. Es hat ein Ge-
spräch mit dem Bauausschussvorsitzenden, Bürgermeister Ziegenbein, der Kindergartenlei-
tung, dem Architekten und der Kirche stattgefunden. Erforderlich ist eine Vergrößerung der 
Mensa, da deutlich mehr Kinder dort verpflegt werden. Auch über weitere Gruppenräume 
sollte nachgedacht werden. Der Architekt wird Vorschläge in der Bauausschusssitzung, die 
für April 2022 geplant ist, vorstellen. Der Neubau eines Kindergartens mit 5 Gruppenräumen 
verursacht derzeit ca. Kosten in Höhe von 4 Mio. EUR.  
 

 
 

 

TOP 12  Beratung über einen Fahrradweg Todesfelde - Ortsteil Voßhöhlen 

Bürgermeister Ziegenbein hat ein Schreiben der stellvertretenden Bürgermeisterin der Ge-
meinde Hartenholm an die Gemeindevertretung weitergeleitet. Die Gemeindevertretung Har-
tenholm hat den Bau eines Radweges bis nach Voßhöhlen beschlossen. Thomas Stürwohld 
weist darauf hin, dass Tim Steenbock eine Möglichkeit sieht, eine Ausweichstrecke über den 
Wiedopenweg und den Birkenweg zu schaffen. Auf Antrag der ABT-Fraktion wird dieses 
Thema zur weiteren Erörterung der Vorschläge von Gemeindevertreter Tim Steenbock an 
den Bauausschuss delegiert.  
 

Abstimmungsergebnis: - Einstimmig dafür - 
 

 

TOP 13  Beratung über die Instandsetzung der Schützenstraße 

Die Sanierung der Schützenstraße ist schon seit Jahren ein Thema. Gemeindevertreter 
Thomas Stürwohld weist darauf hin, dass die Schlaglöcher in der Fahrbahn mittlerweile eine 
erhebliche Gefahr für die Verkehrsteilnehmer darstellen. 
 
Die Gemeindevertretung beschließt, die Reparatur der Schlaglöcher unverzüglich in Auftrag 
zu geben.  
Abstimmungsergebnis: - Einstimmig dafür - 
 

 

TOP 14  Genehmigung von erhaltenen Spenden in 2021 

Zu diesem Tagesordnungspunkt wurde von der Verwaltung eine Beschlussvorlage gefertigt. 
In 2021 erhielt die Gemeinde eine Sachspende in Höhe von 513,96 EUR.  
Die Gemeindevertretung genehmigt die Spende aus 2021 im Wert von 513,96 €. 

Abstimmungsergebnis: - Einstimmig dafür - 
 

 

TOP 15  Verlegung einer Parkbucht im B-Plan Nr. 6 

Nach kurzer Aussprache beschließt die Gemeindevertretung Todesfelde, vor dem Grund-
stück Julian Holz die Parkbucht auf die westliche Seite zu verlegen.  
 

Abstimmungsergebnis: - Einstimmig dafür - 
 

 

TOP 16  Anschaffung eines Mähwerks 

Der Arbeitskreis für den neuen Kommunalschlepper hat die Empfehlung ausgesprochen, ein 
neues Mähwerk zu beschaffen, da das vorhandene zu schmal für den neuen Schlepper ist. 
Die Kosten betragen netto 4.350,- EUR.  Für das Ausschäumen der Bereifung werden Kos-
ten in Höhe von ca. 100,- EUR entstehen.  
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Die Gemeindevertretung Todesfelde stimmt der Beschaffung des Mähwerkes zu den ge-

nannten Konditionen zu.  
Abstimmungsergebnis: - Einstimmig dafür - 
 

 

TOP 17  Einwohnerfragestunde - Teil II 

Zuhörer Andreas Grandt regt an, wegen des Vandalismus auf dem Sportgelände und auf 
dem Spielplatz den Zugang zum Gelände neu zu regeln und eventuell auch zu beschränken. 
Hierzu werden der Gemeindevertretung noch Vorschläge gemacht.  
 
Der Tagesordnungspunkt 18 ist Bestandteil der Niederschrift über den nichtöffentlichen Teil 
der Sitzung. Die Öffentlichkeit wird nunmehr ausgeschlossen.  
 
Nach Widerherstellung der Öffentlichkeit gibt Bürgermeister Ziegenbein die im nichtöffentli-
chen Teil gefassten Beschlüsse bekannt.  
 

 
 

 

 
 
 
Bürgermeister  Protokollführung 

 
   

Karl-Heinz Ziegenbein  FBL II Holger Pirdzuhn 
 


